
ÍÅÒ ÓÇ ÑÂßÒÅÅ ÁÐÀÒÑÒÂÀ!
Издается с июля 1991

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕTА

№ 9 (1230)
10 марта 2017 г.

kazachy_krug@mail.ru

НЕДЕЛЯ:  
ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Служба информации редакции газеты «Казачий Кругъ»
Тел. 93-17-48, e-mail: kazachy_krug@mail.ru

К 75-летию Сталинградской Победы
Заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий 

Рогозин и губернатор Волгоградской области Андрей Бо-
чаров провели рабочую встречу по подготовке к юбилею 
Сталинградской Победы.

Андрей Бочаров доложил Дмитрию Рогозину, который 
возглавляет оргкомитет по подготовке и проведению празд-
нования 75-летия разгрома советскими войсками немецко-
фашистских войск в Сталинградской битве, как регион гото-
вится к значимому для всей страны событию. В Волгоградской 
области разработана комплексная программа мероприятий, 
работа идет в графике. Предложения волгоградского региона 
переданы в российский оргкомитет для составления общего 
плана. Дмитрий Рогозин сообщил, что заседание организаци-
онного комитета пройдет в Волгоградской области. Кроме того, 
в рамках указа Президента РФ Владимира Путина создана ра-
бочая группа по подготовке к юбилею Сталинградской Победы, 
первое заседание которой состоится в ближайшее время. 
Напомним, указ о праздновании 75-летия Победы советских 
войск в битве под Сталинградом Президент России Владимир 
Путин подписал в конце февраля 2017 года. Торжественные 
мероприятия в честь Сталинградской Победы пройдут во всех 
регионах страны. 

План работы до 2020 года
Председатель Правительства Российской Федерации 

Дмитрий Медведев утвердил план мероприятий по реали-
зации в 2017-2020 годах Стратегии развития государствен-
ной политики Российской Федерации в отношении россий-
ского казачества до 2020 года.

Этот план разработали Федеральное агентство по де-
лам национальностей совместно с Советом при Президенте 
Российской Федерации по делам казачества, федеральны-
ми органами государственной власти, восковыми казачьи-
ми обществами и общественными объединениями казаков. 
Распоряжение Правительства Российской Федерации от 17 фев-
раля 2017 года № 285-р. Наша газета рассказывала об этом до-
кументе 10 февраля 2017 года в пятом номере.

Письмо в редакцию

Что некрасиво –  
то не казачье, 
говорят на Дону
В нашу редакцию пришло письмо от читательницы газеты 

Ирины Меркуловой из р.п. Городище с просьбой рассказать 
об истории Донского казачьего костюма.

«На классном часе нам рассказывали о зарождении, ста-
новлении казачества, его обычаях, традициях, одежде, кото-
рую носили донские казаки. Прослушав интересный рассказ и 
рассматривая старые фотографии нашего семейного архива, 
мне захотелось поподробнее узнать обо всем, что связано с ка-
заками. Я стала расспрашивать взрослых, бабушек и дедушек, 
прабабушек и прадедушек, искать материалы в музеях, энци-
клопедиях, в интернете. 

Моя бабушка по маминой линии родом из Алексеевского 
района, а по папиной – из Михайловского. От них передались  
мне интерес и любовь к традициям и культуре казачества.  А 
национальная одежда является частью национальной культуры, 
которая самобытна, неповторима, уникальна. Мне бы очень хо-
телось поподробнее узнать об истории костюма донских каза-
ков», – пишет Ирина.

Вот такое письмо мы получили. И решили рассказать и 
Ирине, и тем нашим читателям, кто интересуется казачьей исто-
рией, культурой, традициями об истории казачьей одежды в ма-
териале «Что некрасиво – то не казачье, говорят на Дону».

Читайте сегодня  
в номере  

на 6-й странице

П ервое упоминание о ста-
нице относится к 1700 го-
ду. Изначально она рас-

полагалась на правом берегу 
Бузулука. 

Окончание на 2-й стр.

Моя малая родина

Богом  
данная  
земля
Станица  
Алексеевская –  
жемчужина  
хоперского края,  
исторический,  
культурный,  
образовательный,  
торговый центр

Есть на свете такой уголок,  
Что в степной глухомани затерян, 

Где туман, как пуховый платок,  
А сады – перламутровый терем…

Наши победители 

Знатоки  
казачьей  
истории

П одведены итоги конкурсов, в которых наши читатели 
приняли участие в минувшем году, это – «Мой край дон-
ской казачий» – конкурс на знание казачьей истории, 

культуры, традиций, «Моя малая родина» – конкурс на зна-
ние истории своего хутора, станицы, семьи, «Казачья кух-
ня» – конкурс на знание и умение стряпать казачьи блюда.  
Одной целью всех конкурсов стало духовно-патриотическое 
воспитание подрастающего поколения, повышение интереса 
молодежи Волгоградской области к истории казачества через 
изучение истории Российского государства, своего края, рос-
сийского и донского казачества. 

Окончание на 2-й стр.

Владимир Легойда: 

Соцсети, как 
нож — им можно 
нарезать хлеб, 
а можно убить 
человека
О том, какие факторы современной жизни разобщают, а 

какие консолидируют русский народ, к чему ведет ре-
лигиозная неграмотность и как грамотно использовать 

социальные сети, рассказывает председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ 
Русской Православной Церкви, профессор МГИМО Владимир 
ЛЕГОЙДА.

Читайте в следующем номере.

Интересный собеседник
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Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Организаторы конкурсов – 
ГКУ «Казачий центр государ-
ственной службы», при со дей-
ствии регионального коми те-
та по делам национальностей 
и казачества и редакция газе-
ты «Казачий Кругъ» на днях 
принимали у себя гостей – 
кон курсантов-побе ди те лей 
и вручили им дипло мы и по-
дарки.

– Результаты конкурсов са-
мые разные. Однако, очень 
порадовало и жюри, и нас 
– организаторов то, что все 
они свидетельствуют о твор-
ческом подходе его уча ст-
ников к своим работам, о 
глубоком знании темы кон-
кур са, – сказал начальник 
от дела Казачьего цент ра го-
су дарствен ной службы Алек-

сандр Мар чуков, открывая 
про цедуру награждения.

Конкурс «Мой край род-
ной, ка зачий» включал в се-
бя пять номинаций, в кото-
рых приняло участие 40 кон-
курсантов в возрасте от 14 до 
18 лет. Их творческие работы 
оценивало уважаемое компе-
тентное жюри. Награды по-
бедителям вручил директор 
ГКУ «Казачий центр государ-
ственной службы» Александр 
Кри венцев. 

Победителем конкурса стала 
ученица Нижнечирской сред-
ней школы Анастасия ЮДи-
НА, ее проект «Груша дичка 
в саду донского казака» на-
брал 189 балов. Второй стала 
вол гоградка Юлия ЯСиНСКАЯ, 
пред ставившая работу о каза-
ках — участниках Первой миро-
вой войны. Замкнул тройку по-
бедителей Александр КОН ДЕР, 

чей рассказ о жилище ниж-
нечирских казаков был удосто-
ен 179 балов.  

В номинации «За новиз-
ну темы исследования» первое 
мес то заслужила Диана БиК-
ЧУ РиНА, «За оригинальный ис-
сле довательский подход» на-
гражден Дмитрий БЕСПАЛОВ, 
«Са мое интересное приложе-
ние» представила инна БОН-
ДА РЕНКО, «Лучшее архивное 
ис следование» провел Михаил 
ЗАВ ГОРОДНЕВ, а в номинации 
«Са мая разнообразная источ ни-
ковая база» лучшей стала Ва -
лерия ДОНЕЦКОВА. Все они 
на граждены грамотами и при-
зами.

Грамотами и подарками от-
мечены также победители кон-
курса «Моя малая родина», где 
первое место занял Юрий ВОЙ-
ТОВ за рассказ о хуторе Боль-
шенабатове, на втором мес-

те Софья ЖУРАВЛЁВА, по ве-
давшая об истории стани цы 
Есауловской, третье место оп-
ределено казачке из Урю пин-
ского района Антонине СТЕБ -
ЛЕВОЙ за рассказ о хуто ре 
Лощи новском.

В конкурсе «Казачья кухня» 
лучшими названы Светлана СУ-
Ри КОВА в номинации «Самое 
ори гинальное постное блюдо», 
Ва лентина ПРОТАСЕНЯ в но-
ми нации «Самое оригиналь ное 
пра здничное блюдо» и На деж-
да Ки РиЛиЧЕВА в номина ции 
«Са мое оригинальное по всед-
нев ное блюдо». Все стря пухи 
так же получили свои дип ломы 
и призы. 

Всех наших конкурсантов 
поздравляем с победой!

Владимир ДОНСКОЙ. 
Фото Сергея ПУЧКОВА

Наши победители 

Знатоки  
казачьей истории

Примите поздравления
Завтра, 11 марта, в России отмечается профессиональ-

ный праздник – День работника органов наркоконтроля, 
установленный Указом Президента РФ № 205 от 16 фев-
раля 2008 года. 

11 марта было выбрано датой праздника в связи с тем, что 
в этот день в 2003 году Указом Президента России было соз-
дано специальное уполномоченное ведомство по контролю за 
оборотом наркотиков, чья деятельность направлена на эффек-
тивную реализацию мер по организации борьбы с незаконным 
оборотом наркотиков, на четкую работу в сфере профилакти-
ки наркомании. В задачи службы также входит борьба с нарко-
бизнесом, контроль и надзор в сфере оборота наркотических 
средств и психотропных веществ. Указом Президента России 
Владимира Путина эти функции и полномочия с июня 2016 го-
да переданы в объединённое Главное управление по контролю 
за оборотом наркотиков МВД Российской Федерации. За по-
следние несколько лет в России было выявлено более 400 ты-
сяч преступлений, пресечена деятельность тысяч преступных 
групп и сообществ, ликвидированы десятки тысяч наркоприто-
нов, проведены сотни международных полицейских операций. 
Более 200 тонны наркотических средств и психотропных ве-
ществ, в том числе тонны героина, марихуаны и гашиша, поч-
ти 3 миллиарда условных средних разовых доз синтетических 
наркотиков не дошли до потребителей. Наметилась тенденция к 
сокращению уровня наркотизации населения, в первую очередь, 
среди молодежи. И сегодня в свой профессиональный празд-
ник все работники органов наркоконтроля заслуженно получа-
ют поздравления от руководства и коллег, а особо отличивши-
еся сотрудники ведомства – государственные награды, почет-
ные грамоты, благодарности и ценные подарки. 

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Согласно преданию, исто-
рия названия станицы уходит 
в далекие петровские време-
на. По легенде царь, направ-
ляясь в Воронеж, к месту стро-
ительства флота, остановился 
вместе со своей свитой в этом 
месте на отдых. Здесь нагнал 
его гонец, который сообщил 
Петру Первому о рождении 
наследника Алексея. «Быть по 
сему, – изрёк царь, – назвать 
станицу именем моего сына, 
стало быть – Алексеевкой». 
Скорее всего, это всего лишь 
красивая легенда, но… кто 
знает.

 В 1708 году в числе 13 
других станиц, расположен-
ных по течению Бузулука, 
Алексеевская присягнула на 
верность царю после гибели 
Булавина. В 1764 году в резуль-
тате большого потопа станица 
была перенесена на левый бе-
рег реки, в то место, где нахо-
дится до настоящего времени.

В 18 веке Алексеевская бы-
ла административным центром 
Бузулукского сыскного на-
чальства. А несколько позже, 
до 1858 года, была окружной 
станицей  Хоперского округа 
Области войска Донского. 
С 1835 года во главе округа 
стоял назначенный атаман, 
при нём действовали: казна-

чейство, окружное дворян-
ское собрание, канцелярия, 
тюрьма и караульная казар-
ма. По состоянию на 1918 год 
Алексеевская являлась ста-
ницей Алексеевского юрта 
Хопёрского округа. В её юрт 
входило 19 хуторов.

В настоящее время эта 
древняя станица – центр Алек-
сеевского муниципального рай-
она, находится в 302 км северо-
западнее Волгограда, на ле-
вом берегу Бузулука, притоке 
Хопра, вдоль которого располо-

жена водоохранная зона, госу-
дарственные памятники при-
роды, зелёные зоны. В пойме 
Бузулука, на рас стоянии около 
100 метров юго-восточнее от 
станицы, распо ложено озеро 
Цаплино – госу дарственный 
памятник природы, как ме-
сто обитания и раз множения 
диких птиц, а также имею-
щее большое эсте ти ческое 
значение.

Хоперский край – Богом 
данная земля! По территории 
района протекают чистейшие 
реки Хопер и Бузулук. Здесь 
что не травинка – то лекар-
ственная кладовая края.

Бывало казаки гутарили, 
что 99 трав из 100 лекарствен-
ная травушка, она передает 
силушку, энергию земли хо-
перской всем добрым людям. 
Земля наша и в самом деле 
обладатель и хранитель, не 
только кристально чистых ис-
точников – Хопра, Бузулука, 
множества озер, реликтовых 
лесов, но и сложившейся ве-
ками самобытной народной 
традиционной культуры.

Испокон веков повелось, 
что народы, заселяющие вер-
ховье Дона, были со своей 
особинкой, цветистым образ-
ным языком, жизненным укла-
дом, семейными устоями. 

Немало крупнейших воен-
ных событий произошло в 
Рос сии, в которых принима-

ли активное участие казаки-
хопер цы.

Станица Алексеевская сла-
вилась осенними ярмарками, 
зимними скотоводческими.

В начале прошлого столетия 
здесь размещалось Выс шее на-
чальное Церковно-при ходское 
училище. С этой станицей свя-
зано имя выдаю ще гося русско-
го ученого, геолога, географа, 
профессора Петербургского 
технического университета, 
зна менитого путе шественника 
Ивана Ва силье вича Муш-
кетова. Он был членом Им-
ператорского Рус ского Геогра-
фического Об щества, иссле-
довал терри торию Средней 
Азии, проводил геологические 
изыскания на Урале, Кавказе, 
Круго бай кальской железной 
дороги в Восточной Сибири. 
Алек се евская средняя школа 
носит имя Мушкетова. Здесь же 
ему установлен памятник.

Чтят наши земляки и дру-
гое имя в русской литературе 
– лауреата Нобелевской пре-
мии по литературе Михаила 
Александровича Шолохова, 
героям которого в станице так-
же установлен памятник. 

Валентина КУБРАКОВА, 
директор  

Алексеевского историко- 
краеведческого музея, 

Владимир ВЕСОВ

Моя малая родина

Богом данная земля

Возрождение собора 
Губернатор побывал на стройплощадке собора Алек-

санд ра Невского. Андрей Бочаров выслушал информацию 
ру ководителя подрядной организации — генерального ди-
рек тора компании «Приволжтрансстрой» Владимира ива-
щен ко, ознакомился с ходом строительных работ.

Как известно, в 2015 году на публичных слушаниях волго градцы 
поддержали решение о воссоздании разрушенного в 1932 году 
собора Александра Невского. В феврале 2016 года, по благосло-
вению Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, компания 
«Приволжтрансстрой» приступила к реализации проекта, рассчи-
танного до 2020 года. Финансирование строительства ведется за 
счет пожертвований. Попечительский совет по строительству хра-
ма по предложению митрополита Вол гоградского и Камышинского 
Германа возглавил губернатор Анд рей Бочаров.

Для Донских казаков
5 марта в духовно-просветительском центре «Покров» 

(рас положенного на территории Соборного храма ап. иоан-
на Богослова в городе Волжском) впервые прошёл семинар-
лек ция для атаманов и старейшин Волжского округа Дон-
ских казаков, который возглавил епископ Калачёвский и 
Пал ласовский иоанн. 

Мероприятие, в котором приняли участие более 40 предста-
вителей Волжского, Среднеахтубинского, Быковского и других 
казачьих юртов, было организовано отделом по работе с ка-
заками и отделом религиозного образования и катехизации 
Калачёвской епархии. В ходе семинара, объединившего казаков 
с различных мест Заволжья, поднимались вопросы воцерковле-
ния казаков, правилах и соблюдении начавшегося Великого по-
ста, а также о духовной жизни казачества. Собравшиеся просмо-
трели фильм «Казачий священник с Дона», рассказывающий 
о взаимодействии Русской Православной Церкви с казачьими 
обществами на территории Волгоградской области (европей-
ская премьера фильма состоялась на немецком и французском 
языках на телеканале «ARTE»). Русский текст читал преосвя-
щенный Иоанн, епископ Калачевский и Палласовский. По сви-
детельству участников, собравшиеся приняли фильм очень хо-
рошо. «Подобные мероприятия необходимы, прежде всего, для 
самих казаков, – отметил духовник Волжского казачьего округа, 
руководитель отдела религиозного образования и катехизации 
Калачёвской епархии протоиерей Пётр Симора. – Сегодня цер-
ковь является объединяющим началом для многих групп насе-
ления, в том числе для казачьей общины».



Читайте «Казачий Кругъ» в социальных сетях: 3cossack-circle.livejournal.com, facebook.com/kazachy.krug, vk.com/id182596859, twitter.com/kazachy_krug

10 марта 2017

НЕДЕЛЯ:  
ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Во всех отделениях Почты России идет подписка с очередного месяца первого полугодия 2017 года
«Казачий Кругъ»: подписной индекс – 51015

Встреча с новой книгой
Николай Бичехвост, не раз 

публиковавшийся на страни-
цах «Казачьего Круга», хорошо 
известен в наших краях: член 
Союза журналистов Рос сии, 
краевед и литератор, весьма 
информированный и талант-
ливый человек. О судьбе ро-
дителей, любви их и верно сти, 
по их воспоминаниям и рассе-
креченным ма териа лам ФСБ, 
он рас ска зал в своей пове-
сти «От Ста лин града до Люк-
сембурга…», пре зента ция ко-
торой, с успехом, состоялась в музее-пано раме «Ста лин-
градская битва».

А несколько позже, в Центральной городской библиотеке, 
Николай Федорович поведал читателям об этой трудной, опа-
ленной войной любви. И ещё о неизвестных страницах истории 
Царицына, о судьбах героев, прославивших Отчизну (историче-
ская повесть Николая Бичехвоста «Звезда атамана Денисова», о 
донском казаке, Георгиевском кавалере В.В. Орлове-Денисове, 
из жестокой эпохи русско-турецких войн и войны 1812 года), и 
о малоизученных этапах жизненного пути исторических лично-
стей (роман «Клинок генерала Бенкендорфа»).

У важаемая редакция, прочитали 
в вашей газете статью епископа 
Урюпинского и Новоаннинского 

Елисея «Воцерковление казачества» 
(«Казачий Кругъ» от 10 февраля 2017 
года). Хотим поделиться своими мыс-
лями о прочитанном.
Мы не судим, а рассуждаем. 
Не церковь отрицают казаки, а неко-

торых людей, которые служат там. Нет-
нет, да по телевидению видим такое – 
пьяный за рулём, то матерными словами 
кроет почем зря на улице, то пешехода 
на машине собьет, а некоторые и сво-
их же прихожан не жалуют, ходят, про-
сят деньги на строительство или ремонт 
храма, сами же разъезжают на дорогих 
автомобилях… 

«Мф. 6:24 Никто не может служить 
двум господам: ибо или одного будет не-
навидеть, а другого любить; или одно-
му станет усердствовать, а о другом 
нерадеть. Не можете служить Богу и 
маммоне». 

Разве какой больной человек пойдет к 
человеку, назвавшемуся лекарем, кото-
рый не только не лечит болезнь, но и усу-
губляет её? Не надо строить и ремонтиро-
вать храмы, так как ходить в них некому, 
надо строить души человеческие, и тог-
да люди сами будут строить и восстанав-
ливать храмы. Не надо обо всех казаках 
судить, так же, как и о священниках. Есть 
пословица «Ложка дегтя бочку с мёдом 
портит», можно бы было и покрепче вы-
сказывание найти, да не будем.

По нашему мнению, судя по статье, 
епископ Елисей сам еще толком не опре-
делился, чего же больше в казачьем лю-
де – хорошего или плохого.

Если казаки уж так плохи, а остальное 
общество хорошее и наши «дети казаков 
растворяются и ассимилируются в обще-
стве» т.е. становятся лучше, так это же хо-
рошо. Нет – «дух уже не тот». «Третье по-
ложение заключается в том, что батюш-
ка, духовник, ни в коем случае не лезет в 
личную жизнь человека и ни в коем слу-
чае не заставляет его послушаться». Не 
согласны мы и с этим, так как по каза-
чьим заповедям духовник – помощник и 
наставник для казака, который помогает 
выбрать ему путь по которому казак дол-
жен идти, наставляет казака на путь ис-
тинный, а, по словам епископа духовник 
предлагает казаку странный выбор. 

Далее в статье говорится о необходи-
мости просвещения казачества, но про-
свещать необходимо не только казаков, 
а все наше общество-государство. И по-
ка наше правительство и депутаты не бу-
дут понимать, что патриота, казака мож-

но воспитать только духовностью, нрав-
ственностью, знанием истории и обычаев 
своего народа, проку будет мало. 

«В данном докладе мне не досуг объяс-
нять основные истины веры Православной... 
Нужна реальная работа…», - пишет епи-
скоп Урюпинский и Новоаннинский Елисей. 
Согласны мы, что нужна реальная рабо-
та, так она, как раз таки, и заключается 
в том, чтобы при малейшей возможности 
рассказывать об основных истинах веры 
православной, культуре, истории и обы-
чаях народа. 

В настоящее время во всем мире идет 
борьба за умы людей, за их души, и пред-
ставители многих вероисповеданий ак-
тивно её ведут – католики, мусульма-
не, свидетели Иеговы, мормоны и т.п. 
За последние годы в нашу страну хлыну-
ли десятки религиозных организаций из 
других стран, чтобы покорить себе наш 
народ, его души и умы. Они организовы-
вают непонятные секты и вовлекают ту-
да наших людей. Они идут в народ и рас-
сказывают о своих верованиях, и лишь 
Православная церковь надеется толь-
ко на Бога. «Мф. 4:23 И ходил Иисус по 
всей Галилее, уча в синагогах их и про-
поведуя Евангелие Царствия…» И гово-
рил ученикам своим «Мф. 5:16 Так да 
светит свет ваш пред людьми, чтобы они 
видели ваши добрые дела и прославля-
ли Отца вашего Небесного». Ждет, когда 
люди сами придут в храм. Мы уверены, 
что многие не дойдут, а некоторые, при-
дя в храм, уйдут. 

Есть такая притча: «Пришел человек в 
храм. К нему подходит человек и говорит: 
«не так руки держишь», второй подходит 
и говорит: «не там стоишь», третий: «не 
так одет», четвертый: «не так крестишь-
ся», пятый: «вы бы вышли из храма, ку-
пили книжку о том, как себя надо вести 
в храме, а потом и приходили». Вышел 
человек из храма и заплакал, слышит 
голос с небес: «Что, не пускают тебя?». 
Человек поднял заплаканное лицо, уви-
дел Бога и говорит: «Не пускают». «Не 
плачь, они и меня туда уже давно не пу-
скают» – сказал Бог». 

Удивляют слова епископа о необходи-
мости контроля со стороны казачьих об-
ществ и епархии при проведении занятий 
с казаками по определенной программе. 
А мы отвечаем: «Насильно мил не бу-
дешь». «Приходящие в казачьи общества 
заранее должны быть настроены на обре-
тение веры, если нет такой мотивации, то 
необходимо серьезно подумать, а стоит 
ли на данном этапе принимать сего чело-
века в казачье общество?»…

А мы уверены, что за каждого челове-

ка идет борьба, за каждого надо бороться 
и делать так, чтобы человек по своей до-
брой воле захотел не только обрести веру 
православную, но и служить ей во благо, 
как и своему казачьему народу. 

Прошло уже 100 лет как народ начали 
отучать от православия, насаждать ему 
другие ценности, каленым железом, ог-
нем и мечом выжигали веру православ-
ную из душ людей, обычаи и заповеди, по 
которым они жили. К чему все это приве-
ло, мы с вами видим. А теперь нас, каза-
ков, пытаются обвинять в чем-то. В том ли 
казаки виноваты, что до последней воз-
можности защищали Веру православную 
и свои обычаи? В России у народов ото-
брали даже национальность. 100 лет нам 
запрещают изучать историю своего наро-
да, его культуру. Разрешено это лишь на 
бумаге. Чтобы казаки шли в храмы пра-
вославные их надо учить православию, 
учить верить в него…

Не знающие своей истории и культуры 
не имеют будущего. «Народ, не имеющий 
национального самосознания – есть на-
воз, на котором произрастают другие на-
роды», – так сказал П.А. Столыпин. 

Другой, не менее известный человек 
сказал, скорее, завещал людям, стоя-
щим у власти: «Такую государственную 
историческую драгоценность России, 
как казачество, мы не только не долж-
ны упускать. Мы сейчас должны сопро-
вождать его не насмешками, не бранью, 
а мыслями: думать, как правильно по-
мочь ему развиться и вырасти». (А.И. 
Солженицын)

И не надо забывать слова сербского 
писателя Бранислава Нушича: «Всем из-
вестно, что в организме Российского госу-
дарства казаки представляли самый здо-
ровый элемент. Казаки – это здоровье и 
горячая артериальная кровь, это сердце, 
которое давало импульс жизни и роста 
всему государству. Это они раздвинули 
пределы своего государства от Москвы до 
Чёрного моря, и от Карпат до Тихого оке-
ана. Это они освоили прекрасные южно-
русские степи и грозный Кавказ, знойный 
Туркестан, необъятную суровую Сибирь… 
И везде они несли с собой русскую куль-
туру, своеобразный казачий уклад жизни 
и величие русского имени!». 

С уважением,  
казаки станичного казачьего 

общества «Новониколаевский юрт» 
окружного казачьего общества 

«Хоперский казачий округ»

В поисках истины: другое мнение

Моя душа –  
мой храм

Золото Тихого Дона
Государственный ансамбль песни и пляски «Казачья во-

ля» с большим успехом гастролирует в Белоруссии.

В Бресте и Брестской области коллектив представил 9 кон-
цертов. Зрители услышали лучшие произведения из репертуара 
казачьего ансамбля. В программе под названием «Золото тихого 
Дона» – шуточные танцевальные номера, а также песни и романсы 
донских казаков, записанные в фольклорных экспедициях нашими 
артистами в хуторах и станицах. Каждое их выступление – спек-
такль. Зрителям рассказывается о традиционной казачьей манере 
пения, которая родилась на Дону, а также демонстрируются хоре-
ографические элементы народного танца – картинки из казачьей 
жизни. Стоит отметить, что для «Казачьей воли» это не первые 
гастроли в Республике. Перед белорусами ансамбль выступает в 
седьмой раз. Публика тепло принимает волгоградский коллектив 
– каждый раз коллектив собирает полные залы, есть и свой посто-
янный зритель. Поэтому традиционные протяжные казачьи песни, 
стилизованные под современность казачьи шлягеры обязательно 
чередуются с уже полюбившимися песнями: «Вишня», «Кукушка», 
«Не для меня», «Распрягайте, хлопцы, коней». Гастрольный тур 
проходит с 27 февраля по 10 марта.

Александр СЕРКИН

На сегодня в Городищенском 
районе это единственная шко-
ла с подобной дисциплиной, 
но, похоже, пилотный проект 
оказался весьма успешным. 
Дети уже в средних классах 
знакомят ся с историей род-
ного края, бытом, нравами и 
обычаями казачьего сословия, 
с азами пра вославия, изучают 
фольклор, активно участвуют в 
самодеятельности и меропри-
ятиях военно-патриотического 
на прав ления.

– Поначалу было много во-
просов по поводу методики 
пре подавания, – рассказывает 
педагог Людмила Кабанова. – 
Начать с того, что само Пань-
шино – это заново отстроен-
ный хутор, прежнее поселе-
ние практически полностью 

уничтожено во время Великой 
Оте чественной войны, и жите-
лей, которые помнят довоен-
ный уклад, остались единицы. 
Вто рой момент – и Паньшино, 
и Городищенский район по 
своему составу – многонаци-
ональные, и нужно проявлять 
определен ный такт и терпение, 
чтобы культура нашего родно-
го края стала понятна и близка 
представителям других народ-
ностей. Но, судя по активности 
учащихся, энтузиазму, с кото-
рым они выступают на празд-
никах и соревнованиях, это на-
правление им интересно.

Кстати, сама Людмила Фе-
до ровна, несмотря на то, что 
родилась в Иловле, училась в 
местной школе, окончила пе-
дагогический вуз в Волгограде, 
любит и понимает казачью 
куль туру, сама по материнской 
линии – чувашка. 

– Мне одинаково близки и 
донские степи, и леса Чувашии, 
– говорит Людмила Федоровна. 
– Но поскольку я здесь роди-
лась, выросла, считаю необ-
ходимым поддерживать каза-
чью культуру. Сама с удоволь-
ствием пою казачьи песни, 
коллекционирую рушники и 
занимаюсь прикладным твор-
чеством – вышиваю бисером 
картины на темы православия 
и казачества.

В доме Людмилы Кабановой 
на стенах немало таких руко-
творных картин, удивляю-
щих своей красотой и творче-
ской фантазией. Работы не 
раз выставлялись на мест-
ных кон курсах. В коллекции 
рушников у нее есть столет-
ний экспо нат с двуглавым ор-
лом, со тканный еще до рево-
люции. Недавно друзья при-
везли настоящую казачью 
прялку. Бывает, какими-то ве-
щами из своих «запасников» 
делятся жители Паньшино, 

пополняя «ко пилку» утвари 
и старинных вещей местного 
музея. А учащие ся встреча-
ются с носителями фолькло-
ра. Воспитанники Люд милы 
Федоровны успевают уча-
ствовать в целом ряде меро-
приятий по казачьей темати-
ке – со рев нованиях «Славный 
Пань шин городок», «Мы живем 
на Дону», «Паньшинский стре-
лок», «Пластунская тропа», 
«Ка зачья масленица».

– Хуторские, казачьи об-
щины и общества есть в ряде 
поселений, – продолжает пе-
дагог. – Многие мероприятия 
мы организуем совместно. С 
финансированием и транспор-
том помогает администрация 
Паньшинского сельского посе-
ления. Большую помощь в орга-
низации подвоза детей, их пи-
тания оказывает мой муж, фер-
мер Сергей Мордвинцев, чей 
прадед был казачьим атаманом 
в хуторе Орлы Михайловского 
района.

Дочь Людмилы Федоровны 
Катя, перешедшая в 11 класс, 
тоже, что называется, «в те-
ме» – не пропускает практиче-
ски ни одного казачьего спор-
тивного мероприятия. Всегда 
привозит грамоты за призо-
вые места. За 24 секунды, бы-
стрее многих взрослых каза-
ков, проводит полную сборку 
и разборку автомата, отлично 
играет в настольный теннис. 
Спортивные навыки ей при-
годились во время пребыва-
ния в лагере «Артек», где она 
также оказалась в числе луч-
ших. Катя демонстрирует хо-
рошие навыки в стрельбе и 
легкой атлетике, недавно ста-
ла обладательницей золотого 
значка ГТО. Активно участву-
ет в работе школьного поис-
кового отряда «Высота 56,8», 
которым руководят ее мама и 
преподаватель истории Ирина 
Петровна Омельченко. Во всех 
делах Людмиле Федоровне по-
могает ее мама, которая так-

же работает преподавателем 
в школе.

– Казачья культура – это 
особый мир, – говорит Люд-
мила Кабанова. – К счастью, 
в поселении еще сохранились 
казачки, которые передают на-
шим учащимся из своих уст 
сказки, былины, песни. Сейчас 
идет обучение молодежи на-
выкам, которыми владели все 
казаки – умению управляться 
шашкой, нагайкой, растет инте-
рес к летним казачьим лагерям 
для детей. Жаль, что с лошадь-
ми у селян проблема – совре-
менные казаки теперь съез-
жаются на все мероприятия на 
автомобилях.

Вот такой положительный 
опыт. Возможно, именно бла-
годаря ему Паньшинская сред-
няя школа стала площадкой 
для проведения фестиваля и 
мастер-класса для представи-
телей казачьих обществ и педа-
гогов из разных поселений.

Городищенский район

Приобщение к истокам

Край казачий, край степной…
В от уже в течение пяти лет в Паньшинской средней обще-

образова тельной школе историю и быт казачества препо-
дают как отдельный предмет.
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К азачий генерал Вла-
димир Громов расска-
зал о возрождении ка-

зачества на Кубани, о вза-
имоотношениях казачества 
и власти, о нагайке как за-
блуждении, а также о том, 
что казаки не должны уча-
ствовать в разгоне митингов 
и демонстраций.
Владимир Громов – один 

из идеологов возрождения ка-
зачества на Кубани отметил 
свой день рождения. Ему в 
феврале исполнилось 67 лет. 
Громов возглавлял Кубанское 
казачье войско на протяжении 
17 лет. Став атаманом в 1990 
году, он участвовал в ключе-
вых событиях по возрождению 
казачества на Кубани. В кон-
це 2007 года был избран де-
путатом Законодательного со-
брания Краснодарского края 
(ЗСК). Помимо депутатских 
полномочий, на данный момент 
Владимир Громов также зани-
мает пост заместителя пред-
седателя комитета по военным 
вопросам, безопасности, воспи-
танию допризывной молодежи 
и делам казачества ЗСК.

– Владимир Прокофьевич, 
для истории России каза-
чество, на мой взгляд, яв-
ляется особым романтиче-
ским мифом, пропитанным 
удалью, лихостью, свобод-
ным духом и даже стрем-
лением к бунту и протесту. 
Кондратий Булавин, Степан 
Разин, Емельян Пугачев… 
Сейчас же казачество в гла-
зах многих людей ассоцииру-
ется не со свободой, а, ско-
рее, с ее закрепощением. Как 
так получилось, что чуть ли 
не самые свободные люди в 
нашей стране за несколько 
столетий превратились в при-
дворную силу, которая гово-
рит во весь голос только тог-
да, когда их мнение сливает-
ся с мнением власти?
– Тут нам надо обратиться 

к истории. Вы правильно ска-
зали, что в XVII и XVIII веках 
действительно в России бы-
ли социальные потрясения и 
освободительные народные 
движения. Их инициаторами 
были, в том числе, и казаки, 
да. Но в XIX веке все меняется. 
Царское правительство пре-
вращает казачество в военно-
служилое сословие. После по-
давления восстания декабри-
стов в 1825 году правительство 
Николая I осознает, что нуж-
но приблизить к себе казаче-
ство, что оно может стать опо-
рой государственного строя. И 
Николай I назначает наследни-
ка престола Августейшим ата-
маном всех казачьих войск. 
Сейчас многие казаки наши 
думают, что это был верхов-
ный атаман. Но ничего подоб-
ного. Это был символический 
Августейший атаман, олице-
творение связи монархии и ка-
зачества. И так было вплоть до 
революции 1917 года.

В этот период выступле-
ний казачества против госу-
дарства практически не бы-
ло. Казачество было опорой 
государства, служилым со-
словием. Казачьему войску 
передавалась в пользование 

земля государства, а казаки 
выдвигали тот или иной свой 
контингент на охрану государ-
ства, для участия в военной 
деятельности.

– Как отнеслось казачество 
к упразднению монархии?
– Очень спокойно. И на это 

тоже есть свои причины. Дело 
в том, что уже к началу ХХ ве-
ка казачество тяготилось своим 
сословным положением и сво-
ей службой. Объясню почему. 
Вот, например, возьмем моло-
дого казака. Служить тогда на-
чинали в 18 лет. Первый год 
был подготовительным. Казак 
получал земельный надел, пай. 
Со своей же стороны он должен 
был обеспечить себя всем не-
обходимым для службы. Только 
винтовку государство выдава-
ло. А сам казак должен был 
подготовить необходимое иму-
щество, в которое входило аж 
36 предметов: сапоги, кальсо-
ны, белье и т.д. Вот это все сто-
ило порядка 160–170 рублей. А 
если казак шел в кавалерию, то 
нужно было купить еще и стро-
евого коня, который стоил око-
ло 200 рублей. Это все большие 
деньги в те годы.

В казачьих семьях было 
много детей. Чуть ли не каж-
дые два года дети рождались. 
Естественно, для них траты 
на подготовку к службе бы-
ли тяжелым бременем. Вот у 
моего деда, например, было 
шесть сыновей. И их надо бы-
ло всех обеспечить и подго-
товить к службе. Это первая 
причина.

Второй причиной спокой-
ного отношения к упраздне-
нию монархии было то, что 
казаки устали от войны. К 
моменту начала революцион-

ных событий в стране казаки 
как раз возвращались с фрон-
тов Первой мировой войны. И, 
естественно, уставшие.

Когда Корнилов организо-
вывал антибольшевистское 
движение на Дону, то казаки 
к нему практически не прим-
кнули. К нему пошли курсан-
ты, кадеты и т. д. – порядка 
3 тысяч человек. Только к ле-
ту 1918 года, когда советская 
власть стала проявлять свою 
сущность в отношении каза-
чества, казаки опомнились и 
стали выступать против нее. 
В июне 1918 года, например, с 
голодающей Кубани было вы-
везено более тысячи вагонов 
продовольствия…

– А что происходит с каза-
чеством сегодня? Вот мно-
гие до сих пор обсуждают, 
нужен ли был государствен-
ный реестр…
– Да, сейчас это действи-

тельно часто обсуждают. Но 
скажу так. Для того чтобы по-
нять, нужен ли был госреестр 
казачества или нет, нужно бы-
ло жить в то время. Как чело-
век, возглавлявший Ку бан-
ское казачье войско с 1990-
го по 2007 год, я знаю, о чем 
говорю.

В начале девяностых у нас 
начинается возрождение каза-
чества. И вместе с тем в стра-
не происходят всем известные 
события. Возникают полити-
ческие партии различных на-
правленностей, обществен-
ные движения. И, естественно, 
многие из этих партий пыта-
лись потянуть на себя каза-
ков. А казачьи организации 
и сами дробились. Сначала у 
нас был единый Союз казаков 
России, а потом началось соз-

дание множества казачьих ор-
ганизаций. К 1995 году их бы-
ло свыше 300.

То есть, вы понимаете, что 
происходило? Одни поддер-
живали коммунистов, вторые 
– действующую власть, третьи 
– ЛДПР… И так далее. Пол ный 
разброд и шатание. Поэтому 
мы, Кубанское казачье войско, 
в 1992 году на своем совете 
решили, что нашим казакам 
запрещено состоять в каких-
либо политических партиях. 
Это было прописано в нашем 
уставе. Надо было сохранить 
наше общее единство и доби-
ваться общих целей.

Казаки, кстати, тогда во 
многом занимали оппозици-
онную сторону, власть мы 
тогда критиковали. Было за 
что. При Ельцине такое тво-
рилось! Какой-то раздрай, са-
мо казачье движение могло 
заглохнуть.

Словом, реестр тогда был 
нужен. Нельзя всю жизнь быть в 
оппозиции. Я говорил это всег-
да. Казачий вопрос не решишь 
без помощи властей. Нужно 
было идти на взаимодействие 
с государством. Поэтому, ког-
да в 1995 году президент под-
писал указ о Государственном 
реестре казачьих обществ, то 
нами было принято решение о 
вхождении в этот реестр.

Но хоть мы и подали доку-
менты одними из первых сре-
ди казачьих обществ, приняли 
нас самыми последними. Мы 
не соглашались с тем, что ад-
министрация Президента пы-
талась навязать типовой устав 
для всех казачьих войск.

Окончание  
на 5-й стр.

Возрождение российского казачества

Мы должны сами 
отстаивать свои 
интересы
Разговор с экс-атаманом Кубанского казачьего войска Владимиром Громовым
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НЕДЕЛЯ:  
ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Служба информации редакции газеты «Казачий Кругъ»
Тел. 93-17-48, e-mail: kazachy_krug@mail.ru

Казачий компонент введен в школе в 2007-м году при под-
держке Волгоградского казачьего общества и областного коми-
тета по делам национальностей и казачества. Юные казачата 
изучают историю казачества, основы православной культуры, 
проходят строевую, огневую и боевую подготовки.

Станичное казачье общество «Станица Воскресенская» тес-
но сотрудничает со школой в  вопросах воспитания юных каза-
чат, сохранения и развития казачьих традиций. Примечательно, 
что в казачьих классах обучаются дети разных национально-
стей, которым тоже интересны традиции, обычаи, уклад жиз-
ни Донских казаков.  

Ярким примером является победа в конкурсе в этом году 
ученика 11«Б» класса Эмануэла Енокяна , который с 5 класса 
обучается в казачьем кадетском классе. Он показал глубокие 
знания истории Волгоградской области, был одним из лучших 
в дисциплинах военно-прикладного спорта – в рамках конкур-
са были представлены умения и навыки Эмануэла в рукопаш-
ном бою. 

Второе место среди девочек заняла Алина Попова – настоя-
щая продолжательница казачьего рода. Проявить себя и занять 
призовое второе место ей помогло обучение в Муниципальном 
бюджетном образовательном учреждении дополнительного об-
разования детей Детская школа искусств «Воскресение», где 
она занималась на отделении, изучающем фольклор, казачьи 
традиции и обычаи.

Поздравляем наших учеников!

Эмануэль Енокян и Алина Попова

Победа всегда за нами

Второй год в Волгограде проходит конкурс на звание 
«Лучшего кадета». В этом году конкурс проходил в февра-
ле в городском детско-юношеском центре. Кадеты школы 
№ 110 традиционно держат первенство – мальчики на пер-
вом месте, девочки на втором.  
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– А чем тот устав отличался 
от вашего?
– Понимаете, у каждого вой-

ска своя история, своя система 
управления, структура, культу-
ра, наконец. А нам предлагали 
всех под одну гребенку. У нас, 
например, устав предполага-
ет в системе управления су-
ществование Войсковой рады. 
Я был атаманом, а по уставу 
председатель Рады был как бы 
главой парламента. Войсковая 
рада утверждала состав управ-
ления, могла заявить о недове-
рии атаману и т.д. У нас этот де-
мократический принцип управ-
ления был в традициях. А в 
едином уставе этого прописа-
но не было. В итоге нас приня-
ли со своим уставом.

Когда я был атаманом, у нас 
всегда было так: мы не шли на 
такие уступки, которые бы на-
рушали дух наших казачьих 
традиций. Когда государство 
нам что-то предлагало, то мы 
могли сказать, что вот это, на-
пример, нам подходит, а вот 
это – нет. Мы могли и на феде-
ральном уровне свое мнение 
отстаивать. 

Что касается отношения 
казачества и современной 
власти… Знаете, есть органи-
зации казачьи, которые оппо-
зиционны и нынешнему прави-
тельству, и президенту. Но я 
думаю так: если мы за Россию, 
то мы должны поддерживать 
нашего президента. Я лично 
другого лидера России не ви-
жу, не вижу другой реальной 
политической силы.

Но я всегда говорил, что 
наше дело – служить Родине 
на границе, в армии, но никог-
да не противостоять народу. С 
общественным недовольством 
должны бороться другие струк-
туры. Казакам не нужно в этом 
участвовать. Вот охрана обще-
ственного порядка – это, на-
пример, хорошо, но разгон де-
монстрантов – ни в коей мере. 
Кстати, когда я вижу казаков-
дружинников, которые ходят с 
нагайками, мне хочется подой-
ти и выпороть их той же самой 
нагайкой, чтобы не позорились. 
Нагайка – это не наша тради-
ция. Я категорически против 
всего этого. Посмотрите на ста-
ринные казачьи фотографии. 
Никого вы на них с нагайками 
не увидите.

– А как же тогда получилось, 
что нагайка для многих ста-
ла чуть ли не олицетворени-
ем казачества?
– Тут, наверное, надо обра-

щаться к горе-писателям, ко-
торые распространяли это за-
блуждение еще во время на-
чала возрождения кубанского 
казачества. Они преподноси-
ли нагайку как символ власти 
казака, как символ казачества 
вообще. Но, повторюсь, все это 
заблуждение. Нагайка – это 
тот предмет, который казак ис-
пользовал, когда садился на ло-
шадь. А сейчас казаки не зна-
ют, с какой стороны к лошади 
подойти, и ходят народ пугают 
этими нагайками. Чести мало 
во всем этом.

И очень обидно, что это за-
блуждение распространяется 
иногда и через музеи, и через 
выступления артистов. Я всегда 
возмущаюсь этим. Наши каза-
ки с нагайками ходить не долж-
ны. Если забайкальские каза-
ки, например, сопровождали 
арестантов, пускай они и сей-
час сопровождают их с нагай-
ками. Наше же дело – в армии 
служить, на границе служить. 
Нечего народ пугать и вводить 
в заблуждение.

– Вы один из тех, кто счи-
тает казачество отдельным 

народом, ратуете за этни-
ческую казачью идентифи-
кацию. Расскажите, как вы 
относитесь к высказывани-
ям вашего преемника ата-
мана Долуды. Он, напри-
мер, в прошлом году сказал, 
что нужно, чтобы на Кубани 
был миллион казаков. А луч-
ше – два. Насколько реаль-
но вырастить двухмиллион-
ный народ?
– Да можно и все 5 милли-

онов населения края назвать 
казаками. Но только казаков 
от этого больше не станет. В 
1992 году, если я не ошибаюсь, 
одна социологическая служ-
ба проводила исследование – 
мол, сколько на Кубани живет 
потомков казаков. Насчитали 
около миллиона человек. Но 
надо понимать, что это все 
очень разные люди. Некоторые 
со хранили свою этническую 
принадлеж ность, сохранили по-
нимание того, что они казаки. 
Таких, увы, очень мало. Боль-
шинст во же утратило все свя зи. 
Они никак не участвуют в жиз-
ни каза че ства. Конечно, мож-
но и за их счет пополнять ряды 
казачества, но только есть ли в 
этом смысл?

Знаете, для меня мерилом 
принадлежности к казачеству 
является хотя бы элементар-
ная способность ответить на во-
прос, из какой ты станицы. Если 
человек даже городской, то он 
все равно должен знать, из ка-
кой станицы его деды и праде-
ды. Ну, а если человек даже на 
такой вопрос ответить не мо-
жет, то какой же это казак.

И можно было бы еще та-
кой эксперимент провести. 
Сейчас пошив одежды на Ку-
бани осуществляется за счет 
муниципалитета. Давайте вер-
немся к традициям – каждый 
будет покупать форму за свой 
счет, индивидуально для себя. 
Сколько тогда казаков останет-
ся в строю?

– Как вы относитесь к идее 
губернатора о внедре нии в 
школьное образование Ку-
ба ни казачьих классов?
– Идея-то сама хорошая. Но 

вопрос тут в другом. Что пре-
подается в этих классах, как 
это преподается и нужно ли 
это вообще детям и их роди-
телям? Вот, например, наше 
Черноморское побережье – это 
не исконно казачий регион. Но 
там тоже вводятся обязатель-
ные казачьи классы. Зачем? 
Все должно создаваться там, 
где в этом нуждаются люди. 

К тому же с кадрами есть 

сложности. Вот мне звонят и 
говорят: «Нужен наставник 
казачьих классов». А это же 
большая проблема. Нужно 
найти такого казака, кото-
рый бы приходил в школу и 
который бы каждый свой ви-
зит превращал для школьни-
ков в интересное приключе-
ние образовательное. Чтобы 
школьники узнавали что-то но-
вое, задумывались об истории 
края. А не только слушали рас-
сказы о том, что казаки – это 
патриоты, самые патриотич-
ные люди – это казаки и что 
казаки – это патриоты в тре-
тьей степени. Для преподава-
ния нужна конкретика, нужны 
знания истории, нужно инте-
ресно говорить. Это тяжелая 
работа, на которую не каждый 
способен. Учитель в школе ра-
ботает всю жизнь, но все рав-
но к каждому уроку он готовит-
ся. А казак-наставник тогда и 
вовсе должен этим занимать-
ся и днем, и ночью.

Казачьи классы должны 
формироваться только на до-
бровольной основе. Когда с 
этим согласны и родители, и 
учителя имеют возможность 
все это реализовать. Чтобы 

воспитать настоящего казака, а 
не сделать что-то ради галочки, 
нужно провести долгую и кро-
потливую работу. И эта работа 
должна проводиться не только 
в школах, но и в семье – это го-
раздо важнее.

Кстати, когда говорят о мил-
лионах казаков в крае, то я еще 
один путь реализации всего 
этого вспоминаю. Стали созда-
вать казачьи ЧОПы. Изви ните 
меня, но какое это к каза честву 
отношение имеет? Туда кто 
угодно может пойти работать. 
Сейчас люди в рабо те нужда-
ются. Если работу предлагают, 
то и казаками они готовы на-
зываться. Но важно, чтобы ка-
зачья форма соответствовала 
содержанию. Когда форма без 
содержания, тогда перед нами 
просто человек, надевающий 
спецодежду и идущий на ра-
боту. Это не казак.

– По данным последней Все-
рос сийской переписи населе-
ния (2010 года), у нас в крае 
насчитывается около 5,5 ты-
сяч казаков. Тех казаков, для 
которых «казак» – это этни-
ческая принадлежность. Т.е. 
то, о чем вы говорите. Как ду-
маете, за последние семь лет 
ситуация изменилась?
– Думаю, что нет. Ситуация 

не изменилась. Если сейчас 
провести перепись, то каза-

ков, наверное, еще меньше бу-
дет. Я помню, как проводилась 
первая перепись в начале нуле-
вых годов. Мы, Совет атаманов 
России, добились, чтобы в пе-
реписной лист была добавлена 
графа «казачество» в списке 
национальностей. Но тут отме-
тить еще надо, что казаки, жи-
вущие в России и говорящие 
на русском языке, обознача-
лись казаками, но их все равно 
приплюсовывали к русским. Во 
время первой переписи мы про-
водили серьезные разъясни-
тельные беседы с местным ка-
зачеством. Ведь люди, которые 
тогда пришли в казачество, бы-
ли самые разные. Из разных со-
циальных групп, с разным уров-
нем образования. Но в чем был 
наш успех на том этапе – тогда 
и идеологи возрождения каза-
чества, и его практики были од-
ними и теми же людьми. Я был в 
их числе. И мы провели серьез-
ную работу, в результате чего в 
2002 году национальность «ка-
зак» в Краснодарском крае ука-
зали 17 тыс. 542 человека.

Но когда проводилась пе-
репись 2010 года, работа в 
этой области практически не 
проводилась. Поэтому по ито-
гам переписи на Кубани ока-
зался всего 5 тысяч 651 казак. 
А дальше еще меньше будет. 
Потому что казак должен осо-
знавать себя казаком. Казак и 
человек, состоящий в казаче-
стве, – это разные люди.

– То есть вместо реальной 
работы по возрождению са-
мосознания казаков сейчас 
перед нами лишь популизм 
и по литическая демагогия?
– Мы имеем дело с каза-

чеством как со службой. Мой 
покойный учитель Александр 
Иванович Козлов говорил, что 
государство всегда – и при ца-
ре, и при советской власти, и 
при нынешней власти – возь-
мет от казачества то, что ему 
выгодно. Государство никогда 
не учитывало интересы самого 
казачества. Казачество долж-
но уметь само отстаивать свои 
интересы.

У нас ведь сейчас на каждом 
углу говорят о возрождении 
обычаев, традиций. Но в чем 
суть этих традиций? На это вам 
не каждый ответит. Традиции 
должны формировать систему 
ценностей, систему взглядов, 
понимание того, что такое до-
бро и что такое зло. Легко кра-
сиво говорить о возрождении 
традиций, не понимая, что со-
бой эти традиции представля-
ют. Заниматься же реальной 
работой по их возрождению – 
дело крайне сложное.

Так что попытка насильно на-
вязать обществу казачество и 
казачий уклад жизни – она, в ко-
нечном счете, обернется лишь 
непониманием. Нельзя ничего 
навязывать. Ни казачьи классы, 
ни принадлежность к казачеству. 
Нужно вести реальную работу с 
теми, кто в этом заинтересован. 
Казачество – это сложное явле-
ние. И сводить его только к каза-
чьей форме и разговорам о воз-
рождении каких-то мифических 
традиций нельзя.

Беседовал  
Денис КУРЕНОВ

«Юга.ру», Краснодар

Возрождение российского казачества

Мы должны сами 
отстаивать свои 
интересы
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НЕДЕЛЯ:  
ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Служба информации редакции газеты «Казачий Кругъ»
Тел. 93-17-48, e-mail: kazachy_krug@mail.ru

« Для того чтобы понять, нужен ли был  
госреестр казачества или нет, нужно 

было жить в то время. Как человек, 
возглавлявший Ку бан ское казачье  

войско с 1990-го по 2007 год,  
я знаю, о чем говорю. 

В начале девяностых у нас начиналось 
возрождение казачества.  

И вместе с тем в стране происходили 
всем известные события...

С любовью к родной земле
О Родине думай чаще, чтоб чище душа была,  
Чтоб силу твою питали святые соки земли,  
Чтоб ноги в землю врастали, чтоб крылья в небо росли. 

Как сообщила редакции Любовь КУБРАКОВА, в Иловлинском 
районе состоялось знаковое событие. С целью изучения свое-
го края, сохранения памяти о его историческом прошлом илов-
линцам была представлена новая краеведческая книга о нашем 
крае – «География Иловлинского района: геология, природа, 
история, экология, экономика». Издание подготовлено в рам-
ках образовательного проекта «Наш Волго-Донской край» груп-
пой специалистов Волгоградского государственного социально-
педагогического университета, коллективом соавторов: док-
тором географических наук, профессором В.А. Брылевым, 
кандидатом географических наук, доцентом И.С. Дедовой, кан-
дидатом педагогических наук, доцентом Р.В. Карпенко и дей-
ствительным членом Русского географического общества, гла-
вой Иловлинского муниципального района с 1999 по 2009 го-
ды В.В. Загаревым. 

Организаторами мероприятия стали Иловлинская межпосе-
ленческая центральная библиотека, Центр культуры, спорта и 
молодежи Иловлинского городского поселения, районный Дом 
культуры, Иловлинский краеведческий музей. 

Издание любой книги – огромный труд. Присутствующим в 
зале было интересно послушать, как все начиналось, и полу-
чить ответы на вопросы от одного из авторов книги. Вячеслав 
Владимирович Загарев рассказал об истории создания учеб-
ного пособия, познакомил с его содержанием.

Слова благодарности авторам и пожелания дальнейших 
творческих успехов выразил заместитель главы администра-
ции Иловлинского района Н.В. Бурдыко. Директор краевед-
ческого музея Г.Е. Чекунов вручил благодарственное письмо 
В.В. Загареву. 

Украшением встречи стало выступление ансамбля «Казачий 
курень», исполнившего песни об Иловлинском крае. Когда о 
районе пишут книги — значит, нам есть чем гордиться и есть 
к чему стремиться. 

Музей Шолохова в Австрии
16 марта 2017 года Государственный музей-заповедник 

М.А. Шолохова открывает выставку «На тихом, на вольном, 
на славном Дону...» в Российском центре науки и культу-
ры в городе Вене. 

Выставочный проект, посвященный творчеству великого рус-
ского писателя М.А.Шолохова, пройдет в рамках Перекрестного 
года туризма Россия - Австрия. Выставка даст возможность зару-
бежному посетителю больше узнать об истоках творчества писате-
ля, его мировом значении. Она позволит более глубоко понять шо-
лоховские произведения и их главного героя – донское казачество, 
самобытный уклад его жизни на Верхнем Дону в конце 19 – нача-
ле 20 веков, казачьи традиции и культуру. Российский центр нау-
ки и культуры в Вене является Представительством Федерального 
агентства «Россотрудничество» при Министерстве иностранных 
дел Российской Федерации и размещается в одном из красивей-
ших зданий в центре австрийской столицы. На протяжении десяти-
летий Центр является популярным местом встреч и общения всех, 
кто интересуется Россией, русским языком и культурой, а также 
проживающих в Австрии российских соотечественников. Выставка 
в Вене будет работать до 4 апреля  2017 года.

Наши знаменитые земляки
исполнилось 125 лет со дня рождения художника Георгия 

Артемова. Георгий Калистратович Артемов родился в 1892 
году в станице Урюпинской. 

Отец его, Калистрат Артёмов, 
был доктором и окружным ата-
маном станицы Урюпинская. 
Ге оргий Калистратович в 1899-
1905 годах учился в Ново чер-
кас ском Донском императора 
Александра III кадетском корпу-
се. Несколько позже он посе-
щал в Ростове рисовальные 
клас сы. 

С 1908 года Артёмов стал 
участвовать в выставках Росто-
во- Нахичеванского общества 
изящных искусств. В 1911 го-
ду организовал в Ростове-на-
Дону персональную выставку. 
Продолжил образование в Мос-
ков ском художественном училище живописи, ваяния и зодче-
ства в мастерской К.А. Коро вина. В декабре 1913-го он отпра-
вился в Париж по стипендии, полученной за успешное оконча-
ние училища. C началом первой мировой войны он вступил в 
1-й иностранный полк, участвовал в боях, был тяжело ранен, 
награжден Военным крестом. В декабре 1917 года Георгий 
Кали стратович Артемов вернулся в Новочеркасск. В 1920 году 
эмигрировал в Константинополь. Артемов активно участвовал 
в выставках в Париже. В 1937 году художник получил премию 
Парижской международной выставки, а в 1948 году Ге оргий 
Артёмов принял французское гражданство. 

В эти дни, в честь 125-летия со дня рождения Георгия 
Калистратовича, в Рос товском областном музее изобразитель-
ных искусств откры лась выставка его работ. 



Объявления и реклама по адресу: Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д.15 

ежедневно с 8.30 до 17.00 e-mail: kazachy_krug@mail.ru
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От зипуна  
до мундира

«У казака весь наряд – три 
ряда высших наград». Жизнь 
донских казаков всегда бы-
ла тесно связанна с военной 
службой, и это, конечно, на-
шло отражение в их костюме. 
Одежда казаков — это своео-
бразный симбиоз народного 
костюма и военной формы. 

В 16-17 веках костюм 
донско го казачества формиро-
вался в результате взаимо-
действия раз личных культур. 
Казачьи одежда и оружие при-
надлежали разным народам. 
Это была часть русской одеж-
ды, и турецкой, и татарской, и 
черкесской, которую добыва-
ли казаки в походах, иногда по 
цветовой гамме и сочетанию 
вещей весьма и весьма стран-
ной. Собственно своих одежд 
долгое время у казаков не води-
лось. Вот как, к примеру, в 1705 
году описывал манеру одевать-
ся станичный атаман Савва 
Кочетов: «Мы живем по древ-
нему нашему обычаю: вся кий 
одевается, как ему угод но: один 
черкесом, другой по-калмыцки, 
иной в русское платье старого 
покроя, …и мы не насмехаем-
ся друг над дру гом».

Казаки верхнедонских ста-
ниц одевались весьма непри-
тязательно. У них традицион-
ный мужской костюм вклю-
чал белую рубаху, отделанную 
красной полосой (кырмызом) 
по нижнему краю (подолу). 
Юно ши и женатые мужчины 
носили рубахи с «воротом» — 
яр кой вышивкой крестиком на 
груди. Рубаха подвязывалась 
поя сом, плетеным из шерстя-
ных нитей, и одевалась навы-
пуск поверх портков-шаровар. 
Портки отличались по цвету. 
В будни носили только синие, 
а в праздничные и свадеб-
ные дни наряжались в крас-
ные. Сверху рубахи надевали 
беш мет — стеганый зипун без 
застежки. 

Зипун — это вид распашной 
одежды полуприлегающего, 
расширенного к низу силуэта, 
с узкими рукавами, без воро-
та, надевавшийся поверх ру-
бахи. Он считался настолько 
важным элементом костюма, 
что походы за военной добы-
чей часто назывались «похо-
дами за зипунами». Не слу-
чайно в казачьих песнях часто 
звучал мотив: «По синю морю 
гулять, зипунов-то доставать». 
Популярность зипунов можно 
объяснить их удобством, осо-
бенно при верховой езде, обу-
словленным небольшими объ-
емными размерами, а также 
относительно мягкими клима-
тическими условиями донско-
го края. Когда же прекрати-
лись казачьи походы за «зипу-
нами», на Дону стало больше 
появляться одежды, изготов-
ленной из домотканных мате-
риалов и тканей, покупаемых 
в России: хлопка, льна, сук-
на, шерсти.

Форменную одежду казаков 
начала вводить Екатерина II. С 

1801 года военная форма стала 
обязательной для всего Войска 
Донского. Она включала курт-
ку, шаровары, заправленные в 
сапоги, пояс с портупеей, чек-
мень (долгополый кафтан), ши-
нель, кивер. Куртку, чекмень и 
шаровары изготавливали из 
синего сукна с красной отдел-
кой по швам. Шаровары име-
ли широкие лампасы красного 
цвета. Темно-серая шинель от-
делывалась синим воротником 
с красными выпушками (опуш-
ка, оторочка, кант). Вся одеж-
да проходила проверку в бое-
вых действиях, и оставалась 
та, которая была действитель-
но удобной. 

Первая мировая война вне-
сла в одежду казаков свои кор-
рективы. Им пришлось спе-
шиться, ведь бои в основном 
велись позиционные. Зипуны 
и бурки для окопов не годи-
лись. А гимнастерка и шинель 
оказались лучше и дешевле, 
чем бешмет и чекмень. К нача-
лу первой мировой войны об-
мундирование казака состояло 
из гимнастерки, мундира, ша-
ровар, сапог, шинели, фураж-
ки, башлыка, папахи, пояса. 
Между прочим, сапоги казаки 
надевали на размер меньше. 
Чтоб как «влитые» сидели, в 
«обтяг» – в этом был особый 
шик…

После войны казаки в бы-
ту донашивали свои гимна-
стерки и шинели. Только при 
выполнении домашней ра-
боты они надевали широкие 
штаны, рубахи, зипуны. Все 
остальное время они носили 
форму. В ней казаки ходили 
и в церковь.

Современная форма дон-
ских казаков: синий мундир, 
красные лампасы, синий погон 
с красным кантом, синяя фу-
ражка с красным околышем.

Казачку из всех 
баб угадаешь

Мужчины, прежде всего, 
ценили в одежде удобство и 
приспособленность к воинской 
службе. А вся красота была в 
костюме женском! По страни-
цам романа «Тихий Дон» мож-
но легко представить, как вы-
глядели жены казаков. До че-
го, например, хорош портрет 
Дарьи Мелеховой: «Сухую, 
красивую ногу ее туго охва-
тывал фиолетовый шерстя-
ной чулок, аккуратный чирик 
сидел на ноге, как вточенный; 
малиновая сборчатая юбка 
была туго затянута, безуко-
ризненной белизной блиста-
ла расшитая завеска… Вот 
юбки Дарья использовала. 
Были они неведомо для чего 

коротки, но хитрая владелица 
надставила сверху так, чтобы 
нижняя юбка была длиннее 
длинной верхней, чтобы вид-
нелись на полчетверти круже-
ва... И пошла Дарья щеголять. 
Заметать голландским круже-
вом земляной пол…»

Характер и особенности 
женской одежды на Дону объ-
ясняются происхождением ка-
зачек. Во второй половине 
XVII века, и особенно в пер-
вой половине XVIII века, в об-
лике и одеянии женщин чув-
ствовалось большое влияние 
Востока. Ведь казаки первона-
чально женились на турчанках, 
татарках, черкешенках, кото-
рых они брали в плен в походах 
и поисках. Даже с прекращени-
ем морских походов и браков с 
полонянками восточные чер-
ты в одежде женщин сохраня-
лись довольно продолжитель-
ное время. По словам донско-
го историка В. Д. Сухорукова, 
одежда женщин того времени 
отличалась восточной пышно-
стью и богатством.

Основную часть женского 
костюма составляло платье — 
кубелек или кубилек,— напо-
минавшее по покрою и форме 
татарский камзол. Платье пе-
реходило по наследству от ма-
тери к дочери, которая долж-
на была добавить к нему что-

то свое, новое, и в то же время 
сохранить уже завещанное от 
предков в целости и сохранно-
сти. Такое платье становилось 
уже не просто красивым наря-
дом, а своеобразным архивом, 
семейной летописью, по от-
дельным элементам которого 
можно было рассказать исто-
рию свадеб предыдущих чле-
нов семьи. 

Европейские моды на Дон 
пришли только после Оте че-
ственной войны 1812 года, но 
коснулись они лишь верхушки 
казачества ряда крупных ста-
ниц. Старинный костюм с его 
нарядным кубелеком посте-
пенно уходил из быта. К на-
чалу XX века кубелеки выш-
ли из употребления и храни-
лись в казачьих сундуках как 
реликвия. 

В моду почти повсеместно 
стал входить костюм-парочка, 
состоящий из юбки и коф-
ты, украшенных кружевами 
и лентами. Наибольшее рас-
пространение на Дону полу-
чили блузы кирасы, с баской 
по нижнему краю, с воротни-
ком стойкой и густо собран-
ной головкой рукава, плотно 
облегающие и подчеркиваю-
щие таким образом природ-
ную стать казачки. Вторым 
излюбленным фасоном были 
кофточки матинэ, на кокетке 
спереди и с пышными сбор-
ками на груди с длинным «об 
руку» рукавом. Юбки шили с 
большим количеством сборок, 
особенно сзади, и с оборкой 
по подолу. Праздничную юб-
ку украшали пуговицами, би-
сером, лентами, кружевами. 
Чтобы юбка была пышнее, под 
нее надевали несколько ниж-
них юбок, иногда по четыре-
пять. Костюм-парочка, сши-
тый из светлой однотонной 
ткани, стал свадебным наря-
дом казачки.

Знали казачки толк и в 
ме хах. Традиционные жен-
ские шубы так и назывались 
– «донские». Шились они из 
лисьего или заячьего меха или 
из овчины. В моде были плю-
шевые ватные пальто, отде-
ланные черными лентами и 
кру жевами, - плиски. В качест-
ве праздничной одежды ка-
зачки носили теплые длинные 
кофты на вате. Подкладка сте-
га лась вместе с прикладом. 
Расширяющиеся книзу спин-
ка и полы с боковыми клинья-
ми делали кофту очень ши-
рокой. Кофта застегивалась 
лишь на одну верхнюю пуго-
вицу или крючок. Нарядным 
был и бурнус - женское пальто 
с расшивками. Повседневно 
носили короткие теплые коф-
ты - холодайки, пальто на вате 
с небольшим воротником и за-
стежкой спереди - жупейки.

Показаться простоволосой 
на улице для казачки было не-
возможно, женщины покрыва-
ли голову платками и шалями. 
В начале XX века в моду у мо-
лодых женщин вошла шлыч-
ка - это маленькая хитрость 
женщин-казачек, позволяю-
щая придать волосам боль-
ший объем. В «Тихом Доне» 
Михаила Шолохова есть опи-
сание именно этого комплекта 
женского одеяния: «Ветер тре-
пал на Аксинье юбку, переби-
рал на смуглой шее мелкие пу-
шистые завитки. На тяжелом 
узле волос пламенела расши-
тая цветным шелком шлычка, 
розовая рубаха, заправленная 
в юбку, не морщинясь, охва-
тывала крутую спину и нали-
тые плечи». 

С нарядной одеждой носи-
ли обувь европейского типа 
— кожаные ботинки на шнур-
ках гусарики и полуботинки 
на низком каблуке с узкими 
носами – баретки. Пожилые 
женщины ходили в ботинках 
с провками, в которых только 
задник, бока и носок отдела-
ны кожей; носили их с галоша-
ми. А суровой зимой валенки 
носили мужчины и женщины 
только из зажиточных семей. 
Валенки с короткими голени-
щами называли валёнки, их 
надевали по дому, а с длинны-
ми — в дорогу. А в начале XX 
века пришла мода на резино-
вые галоши. 

Любили казачки в празд-
ники надевать украшения: 
ожерелья и монисто, бизили-
ки, серьги. Шубы, шали, укра-
шения и другие дорогие вещи, 
которые надевали по празд-
никам, бережно хранились и 
передавались от матерей к 
дочерям.

О внешнем убранстве каза-
чек в старину говорили: «Та-
кая на ней выставка». А вы-
ставка и впрямь была хоро-
ша! Вот что думал, глядя на 
свою жену, главный герой ро-
мана «Тихий Дон» Григорий 
Мелехов: «Казачку из всех баб 
угадаешь. В одёже — привыч-
ка, чтоб всё на виду было; хо-
чешь — гляди, а хочешь — нет. 
А у мужичек зад с передом 
не разберешь, — как в меш-
ке ходит…»

По счастью, быт, культура 
и традиции казаков остались 
не только в великой литера-
туре и песнях. Казаки сумели 
пронести через века понятие 
о чести, сохранить культ се-
мьи, красоту породы и свое 
умение щегольски носить ка-
зачий костюм. 

Публикацию подготовила 
Светлана ЖДАНОВА

Встречают по одежке

Что некрасиво –  
то не казачье,  
говорят на Дону
Красивые казачки, красивые кони, красивые песни,  
красивым должен быть и щегольской казачий наряд



710 марта 2017Читайте «Казачий Кругъ» в социальных сетях:
cossack-circle.livejournal.com, facebook.com/kazachy.krug, vk.com/id182596859, twitter.com/kazachy_krug

Во всех отделениях Почты России идет подписка с очередного месяца первого полугодия 2017 года
«Казачий Кругъ»: подписной индекс – 51015

Адольф собрал 
войска Европы,

Познакомив их 
с Блиц-кригом, 

сказал: «Советские окопы 
мы закопаем мигом,
И тогда лишь не зевай
Делить советский каравай».
И фашистская орда,
Не объявив войну, 

сжигая города,
Вторглась в мирную страну.
Лилися слезы, кровь лилась.
Над каждым домом 

смерть вилась.
И нагло на донской порог
Вторгся кованый сапог.
Тогда у Дона, у реки
На круг собрались казаки.
На круге молвил Недорубов:
«В Россию вторглися враги.
Забудем прежние обиды,
Возьмем отцовские клинки,
Пойдем Отчизну защищать
И не позволим Дон топтать!»
Казаки вскричали: «Любо!
Веди в бой нас, Недорубов!»
Любо, любо, любо, 

братцы, любо!
И казацкие сынки ринулись

 помыть
фашистской кровью 

дедовы клинки!
И многократ в казачьей лаве
Добывали Дону славу.

У Кущевской казаки
Взяли ворога в клинки,
Копья колют, мечи рубят,
Впереди всех их Недорубов.
Узрив казачую лавину
И услышав конский топот,
Немцы показали спины,
И германские сыны,
Чуя шашки у спины,
Несли до самого Берлина
Страха полные штаны.
Вот Красной армии войска
Зажали весь Берлин в тисках.
Жмут фашистов там и тут!
И Адольф со всей Европой
Был поставлен 

перед фактом:
Блиц-кригу с Гитлером – 

капут.
Недорубов перед строем
Получил звезду Героя!
А Адольф с своим 

Блиц-кригом
Получил погост и фигу.
Для тех, кто сейчас 

стремится
За счет России поживиться,
Специально есть для вас
Недорубовский наказ:
«На Российский каравай
Дюже рот не разевай».
Кадеты скоро подрастут
И вместе с армией России
Русь в обиду не дадут!
Любо, братцы, любо!

Кадетам посвящается

У важаемые братья-казаки, посылаю вам свой сказ, который 
я написал, опираясь на достоверные факты нашей истории, 
и надеюсь, прочитав его, вы поймете, что он написан кон-

кретно для кадетов-недорубовцев и всех кадетских училищ нашей 
донской земли. Да хранит вас Господь!

Анатолий ЖУРАВЛЕВ, 
85 лет.  

Экс-станичный атаман станицы Кременской  
Клетского района с 1991 по 2011 годы.  

Постоянный подписчик  
с первого выпуска газеты «Казачий Кругъ» 

Сказ о Недорубове

«и даль на сто дорог, и ли-
ца, лица...», − так можно очень 
коротко охарактеризовать 
новый поэтический сборник 
«Сладчайшие дни бытия» Та-
тьяны Батуриной (на снимке), 
члена Союза журналистов и 
Союза писателей России. Но 
хочется сказать о книге чуть 
больше, так как дни общения с 
нею стали для меня тоже слад-
чайшими. Печатная новинка 
порадовала и своим внешним 
видом: всё выполнено в цве-
те, суперобложку оформил из-
вестный художник Владислав 
Коваль. В «Избранное» вошли 
стихи волгоградской поэтес-
сы, публиковавшиеся в раз-
ные годы в книгах «На полянах 
Рождества», «Врата», «Невла-
данный платок», «Вери ги люб-
ви». Произве де ния собраны с 
любовью, бережно, как цветок к 
цветку, в поэтический букет. 

Есть в этой подборке стро-
ки обо всех, кто дорог стихот-
ворице. «Весна на свете, девуш-
ка, весна! На часиках протаива-
ет вечность...», − обращается 
Татья на Михайловна к внучке... 
«Талым нимбом на семейном 
сним ке в белой-белой тонень-
кой косынке» − это уже о ма-
туш ке... «...вечером с доброго 
неба» снимает «усталый отец 
пше ничное солнышко хлеба, 
а вме сто звезды – леденец»... 
«Ма ма кричит через годы: – Не 
за плы  вай далеко!» ... О ком из 
нас не беспокоились мамы?.. 
Вро де, простые слова, но за 
ними такая любовь и память! 
А о сыне − особенно проникно-
венно: «Не дал Господь судьбу 
правё жную – не превращаться 
ж в пыль дорожную! Обнимем, 
сы ночка, друг друга, дойдём до 
пра зд ничного луга».

Даже если кто-то знаком с 
прежними публикациями поэ-

тессы, не помешает ещё раз за-
глянуть в «Сказку о юности», в 
«Окошечко родни», услышать 
«Музыку рода» (названия сти-
хов)... «Копилась великая му-
зыка рода, в ней пели петуньи, 
цвели петухи, скользила меж 
пажитей реченька Росса, пока 
не стекла – до слезинки! – в сти-
хи». Да, да, именно «пели пету-
ньи, цвели петухи», а не наобо-
рот... Этим и отличается поэт от 
обычного человека. И «бальза-
мин», и «куст, похожий на шал-
фей», «вьюны и мяты», «черёму-
хов снег», «одуванчикова одунь», 
«простоватые яблони», «клён, 
вратарь осенних врат», «древо 
вишнёвого рода», «огородный 
лопух»... − всё это произрастает 
на страницах нового сборника. 
«Лопушится поэма моя в моём 
огороде!», − восклицает Татьяна 
Батурина. Великолепный язык, 
неожиданные образы и сравне-
ния... В каждом стихотворении 
есть что-то своё, неповтори-
мое, достойное стать цитатой. 
«Вытянул к солнцу хрустальные 
шеи зимний наш сад-палисад...» 
Ах, какой образ! Позавидуешь 
по-хорошему. «... хрустальные 
шеи»... А ведь впрямь... хру-

стальные, обледенелые. Такая 
лирика − «краткий перевод с не-
бесного на дольный», «плоды 
гармонии святой»... 

Писательница, «ведомая гла-
голицей Господней» («Покаян-
ница»), пишет о своих родных, 
о малой родине, о вере, о люб-
ви... «Во имя тайны радуется 
свечка, заоблачными струями 
дыша»... Для счастья поэтес-
се «довольно одной заповед-
ной ромашки-юницы»... и что-
бы однажды утром в деревне 
«хозяйка звенькнула ведром»... 
Татьяна Батурина крепка − сво-
им родом, живёт, «каждым кор-
нем отцовского сада за держав-
ную землю держась», и увере-
на, что «малый камушек милой 
родины напоследок нас на зем-
ле хранит» и что «наша соборная 
нация Родиной малой жива!». 

То ли радуется, то ли гру-
стит автор, спрашивая в сти-
хотворении «Август»: «Я ли это, 
сатиново-летняя, под весёлыми 
птичьими сплетнями золотое 
словечко «люблю», что колеч-
ко на палец ловлю?..» Если и 
грустит, то очень светло. Вспо-
минает ли сочинительница о 
своём учителе, поэте Федоре 
Сухове («Посмертие поэта»), 
под глядывает ли «в льдяную 
щёл ку за летом в оплетии лоз» 
(«Про море»), зажигает ли 
«осен ние свечи» , обращается 
ли к музе: «Сотри восторжен-
ность нытья... и славы красный 
са рафан на робу нищую сме-
няй», − а получается, что поёт 
о Рос сии. «Что ни малюю – всё 
выходит про Россию, и, кажет-
ся, она мой правит стих», − при-
знаёт ся наша землячка. 

А ещё «правит стих» Татьяны 
Батуриной её верность своему 
роду, своему призванию и пред-
назначению. «Томлюсь: увели-
чу ли музыку рода? Ведь сколь 

на душе шелковья́-суровья́! иль 
нищим порывом пиита-рапсода 
по ветру пустому развею ея́?», 
− волнуется мастерица сло-
ва. Напрасно волнуется: му-
зыка рода дополнена и укра-
шена прекрасными аккорда-
ми талантливых строк! Родня 
с материнских Быко́вых хуто-
ров да из отцовских украин-
ских Житне-Гор может гордить-
ся своей Татианой (в сборник 
вошли и стихи, посвящённые 
родительским местам). И, ко-
нечно же, волжанка, появив-
шаяся на свет в Сталинграде, 
восторженно всматривается в 
«не наглядность старорусских 
бе регов», говоря с нежностью о 
любимой реке: «Волга-радость, 
мой домашний иордан».

«Слаб человек, но не поэт, 
оду шевлённый словом», − ут-
верждает поэтесса и прозаик 
в сборнике «Сладчайшие дни 
бы тия». А я думаю, что чита-
тель тоже силён, когда одушев-
лён словами поэта. Особенно 
когда эти слова складывают-
ся в художественные строки: 
«Ветер сиял, пели дубравы сол-
неч ный гимн красной земле. В 
си ней воде белы купавы плака-
ли о́ белой зиме»... («Сияющее 
утро») Хотите узнать, о чём 
плакали «белы купавы» и выу-
чить текст «солнечного гимна»? 
Читайте новую книгу право-
славной писательницы Татьяны 
Батуриной, книгу «...где заодно 
молитва и молва, где всяка песнь 
– с родного огорода, хоть трав-
ные, но вяжет кружева». 

P.S. Все слова, выделенные 
кавычками, принадлежат 

Т.М. Батуриной (Сборник стихов 
«Слад чайшие дни бытия»).

Людмила  
КУЗНЕЦОВА-КИРЕЕВА

Наши друзья – лауреаты 

К ак известно, распоряжением главы региона присуждены Государственные премии Волгоградской области в сфере литературы, 
искусства, архитектуры, изобразительной и культурно-просветительной деятельности за 2016 год. Лауреатами Государственной 
премии за достижения в сфере культуры стали 29 человек в номинациях «Литература», «Изобразительное искусство», 

«Музыкальное искусство», «Театральное искусство», «Архитектура» и «Культурно-просветительная деятельность». Наряду с де-
нежным вознаграждением лауреатам вручаются дипломы, почётные знаки и удостоверения к ним. 
В частности, в номинации «Литература» премию 1-й степени получил член Общероссийской общественной организации «Союз писа-
телей России» Борис Екимов за повесть «Осень в Задонье». Премия 2-й степени присуждена члену Общероссийской общественной 
организации «Союз писателей России» Татьяне Батуриной за культурно-исторический роман «Русиюния» (наша газета рассказы-
вала о романе-притче «Русиюния» в № 31 от 28 августа 2015 года). 3-ю премию получил также член Общероссийской обществен-
ной организации «Союз писателей России» Василий Макеев за книгу стихотворений «Собор березовый». 
Наша редакция от души поздравляет всех лауреатов Государ ственной премии Волгоградской области в номинации «Лите ратура», 
поскольку все они наши большие друзья и, не побоимся этого слова, – авторы нашей газеты, знающие тему казачества не пона-
слышке, чем мы очень горды!
Сегодня наша встреча с поэзией лауреата Всероссийской литературной премии «Сталинград» и Государственной премии Волгоградской 
области Татьяны Батуриной.

Плоды гармонии святой
О сборнике стихов Татьяны Батуриной «Сладчайшие дни бытия. Избранное»

Сказ о казаке Недорубове, кавалере всех Георгиевских крестов 
в дореволю ци он ное время, Герое Советского Союза в Ве ликой 
Отечественной войне, и о неко то  рых фрагментах «Блиц-крига» - 
гит ле  ров ском плане молниеносной войны против СССР.

И сторией происхожде-
ния своей фамилии – 
Лаверженцев – я заин-

тересовался давно,  с сентя-
бря 1958 года.  А поводом к 
тому послужил рассказ моей 
бабушки Акулины Петровны 
(в девичестве Мининой). И 
началось всё вот с чего.

Иван Сергеевич 
ЛАВЕРЖЕНЦЕВ, 
донской казак

5 сентября 1958 года мне 
исполнилось 19 лет. Жил я тог-
да в хуторе Петровском (быв-
шая станица Петровская) Урю-
пинского района. В те годы на 
службу в армию забирали в 19 
лет. В армии служили 3 года, а 
во флоте 4. Перед отправкой 
на сборный пункт мы проходи-
ли в Урюпинске медицинскую 
ко миссию. А так как несколько 

призывников готовили к службе 
в подводном флоте, нас посла-
ли на дополнительное медосви-
детельствование в областной 
военкомат. Там, на комиссии, 
на приеме у одного из врачей и 
назвав свою фамилию, я услы-
шал: «Откуда это у нас француз 
объявился?» И доктор в шутку 
говорит: «Отправим-ка его слу-
жить во Францию».

Я опешил. «Почему фран-
цуз? Все мои предки были хо-
пёр скими казаками из стани-
цы Петровской Хопёрского 
ок руга бывшей Области войс-
ка Донского». А врач про дол-
жает:

«Говоришь: предки – каза-
ки, а откуда же тогда у них 
французская фамилия?»

Этот наш диалог я расска-
зал по возвращению домой, 
бабушке, и она поведала мне 
такую историю. Один из на-

ших предков, прадед её мужа 
Федота Фёдоровича Ла вер жен-
цева, который погиб в 1918 году 
во время Граж данской войны, 
Пётр в Оте чественную войну 
1812 года с На полеоном воевал 
в составе казачьих войск ата-
мана М.И. Пла това, дошёл до 
Парижа. В одном из боёв они с 
другом взяли в плен француз-
ского офи цера, а потом уже с 
ним во Фран ции подружился. 
Офицер ока зался из состоя-
тельного сословия, он и при-

гласил их с другом к себе в го-
сти – домой во Францию. Наши 
казаки несколько дней отды-
хали у него в усадьбе. Петру 
очень понравился приём, ока-
занный ему с другом их быв-
шим пленником, французским 
офицером.

В память об этой встрече 
Пётр решил взять себе фами-
лию французского товарища. 
При возвращении в Россию 
подал прошение на имя ца-
ря Александра I, где изложил 

свою просьбу. Через неко-
торое время царь дал на это 
прошение своё разрешение. 
До того времени Пётр носил 
фами лию Фёдоров. Вот так 
появи лась на Дону фамилия 
Ла вер женцевых. Все, кто с тех 
пор носил и сейчас носит эту 
фа милию, являются родствен-
ни ками, поскольку корни этой 
фами лии идут от Петра Лавер-
жен цева.

В 2003 году я начал искать 
фамилию Лаверженцевы в цер-
ковных метрических книгах, в 
Государственном архиве Вол-
гоградской области. Эти све-
дения, в основном, сохрани-
лись до 1918 года. По архив-
ным документам отыскал пять 
поколений Лаверженцевых, 
начиная с 1788 года, составил 
родословную. Позже допол-
нял эту схему из сведений и со 
слов других Лаверженцевых. 

Писал письма в разные горо-
да, куда судьба забросила по-
томков родоначальника фами-
лии Лаверженцевых и родив-
шихся уже после 1917 года, 
как живших тогда, так и живу-
щих сегодня.

Многих находил по Интер-
нету, связывался с ними и за-
носил их в родословную табли-
цу. В 2009 году в схеме появи-
лось девятое поколение семьи 
Лаверженцевых. А к 1 мая 2013 
года здесь уже насчитывалось 
330 человек – прямых потом-
ков Ла вер женцевых. Вместе с 
мужьями и жёнами по родос-
ловным ветвям их было более 
450 человек. Несмотря  на то, 
что мне уже за 75 лет, я про-
должаю свою работу, и, поверь-
те, какая это радость узнать, 
что где-то в России, и не толь-
ко, живут мои родственники 
– Лаверженцевы.

История моей фамилии

Как меня чуть французом не сделали

« Почему так важно знать генеалогическое 
древо, историю жизни своих родителей 

и их родителей, и не только прямых 
предков вашего рода? Что полезного мы можем 
почерпнуть из фамильного древа своей семьи? 
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День в году: история  
в лицах и событиях

Родная земля  
Волгоградская
МаРт

Рубрику ведет Евгений ЧЕМЯКиН,  
потомственный казак, историк-краевед,  
журналист, кандидат юридических наук 

11.03.1930 г. – в этот день газета «Борь ба» сообщила о посыл-
ке ЦК ЛКСМ Бело руссии 1200 комсомольцев на строительство 
Сталинградского тракторного завода (Трак торострой), среди кото-
рых 30% составляли девушки.

12.03.1950 г. (Сталинград) – родился Алиманов Владимир 
Павлович, спортсмен (акробатика), мастер спорта, Чемпион ми-
ра(1974, 1976), победитель Кубка мира (1975), 4-кратный чемпи-
он Европы, 3-крат ный чемпион СССР.

13.03.1914 г. (х. Калач, станицы Пяти избянской Второго Дон-
ского округа Об ласти войска Донского, ныне г. Калач-на-До ну 
Вол гоградской обл.) – (?) – Мясни ков Ники фор Дмитриевич, вы-
даю щий ся строитель, отдавший свой профес сиона ль ный та-
лант строительству и раз витию Крас ноярского алюминиево-
го за вода-ком бината. Герой Социалис ти че ского Труда СССР, 
За слу жен ный строи тель РСФСР.

14.03.1913 г. (станица Нижнечирская, Второго Донского окру-
га Области Войс ка Донского, ныне Суровикинского р-на, Вол го-
градской обл.) – 22.04.1975 г. (г. Су ро викино) – Санеев Евгений 
ива но вич, агроном, участник Великой Отечест вен ной войны 1941-
1945 годов, Герой Совет ского Союза.

14.03.1915 г. (с. Луговая Пролейка, ныне Быковского р-на, Вол-
гоградской обл.) – 24.08.2009 г. (г. Волгоград) – Числов Алек-
сандр Михайлович, участник Великой Оте чественной Войны 
1941-1945 годов, лётчик, Герой Советского Союза.

15.03.1924 г. (г. Орск, Оренбургской обл.) – Бондарев Юрий Ва-
сильевич, русский, советский писатель. Участник Ста лин градской 
битвы. Член Союза писателей СССР, Герой Социа листического 
Тру да, лауреат Государственных премий СССР (1974,1983), 
РСФСР(1975), Ленин ской премии (1972), им. Л.Н. Толстого, Алек-
санд ра Невского, Международной пре мии им. М.А. Шо лохова, лау-
ре ат Все рос сийской ли тературной премии «Ста лин град», премии 
В. Да ля и других. Почёт ный гражданин го рода-ге роя Вол го града.

16.03.1872 г. – в этот день Царицынская Го родская Дума при-
няла решение по вопросу: «Об изготовлении Городской Уп ра вой 
до щечек с обозначением на них назва ний каждой улицы и при-
креплении их на домах, а также изготовлении дощечек сами ми 
домо владельцами с указанием их фа милий».

16.03.1926 г. ( г. Полтава, Украина) – 20 мая 2008 г. (г. Вол-
гоград) — Лопушанская София Петровна, советский и россий-
ский лингвист, доктор филологических наук (1976), профессор, 
за слу женный деятель науки РФ. С 1998 г. – директор Научно-
ис сле довательского института истории русского языка ВолГУ. 
Ав тор более 174 научных и научно-методических работ по исто-
рии русского языка.

16.03.1945 г. (г. Сталинград) – родился Ма занов Николай Ни-
колаевич, поэт, член Союза писателей России. Автор многих 
книг. 

16.03.1991 г. – в этот день в Волгогра де создана Волгоградская 
об щественная ор га ни зация «Комитет солдатских матерей» (ВОО 
КСМ).

17.03.1864 г. – в этот день по Указу Алек сандра II в Урюпинской 
станице, Хопёр ского округа Земли Войска Дон ского, ныне г. Урю-
пинск Волгоградской облас ти, было открыто женское трёх клас-
сное училище. В 1870 году училище было преобразовано в про-
гимназию, т.е. учебное заведение, дающее уже не начальное, а 
неполное среднее образование.

А дминистрация Вол-
гоградской области, 
Ко митет культуры Вол-

го градской области, Вол-
гоград ский музей изобра-
зительных искусств им. И.И. 
Маш кова представля ют вы-
ставочный проект «На чало», 
который призван воздать 
дань уважения всем музей-
ным профессионалам, слу-
жителям культуры, благо-
даря труду которых возник 
ху дожественный музей, но-
сящий имя русского худож-
ника Ильи Машкова. 
Экспозиция объединила бо-

лее 140 произведений, с кото-
рых началось формирование 
собрания Волгоградского му-
зея изобразительных искусств 
(ВМИИ), единственного худо-
жественного музея региона. 
Проект приурочен к открытию 
после длительной реконструк-
ции выставочного зала ВМИИ 
– современного музейного про-
странства, не имеющего анало-
гов в Волгограде.

20 апреля 1960 года был опу-
бликован приказ Министерства 
культуры РСФСР об организа-
ции в Ста линграде музея изо-
бра зительных искусств. Спе-
циалистами крупнейших музе-
ев для нашего города были 
отобраны произведения высо-
чайших художественных до-
стоинств. Уже в июне того же 
года в Сталинград привезены 
первые картины из Госу дар-
ственной Третья ков ской гале-
реи, а в августе поступили ра-
боты из Госу дар ст венного му-
зея изобразитель ных искусств 
им. А.С. Пуш кина. Осенью фон-
ды музея пополнились шедев-
рами из Му зея Этнографии на-
родов СССР, Музея восточных 
культур, Павловского музея-за-
по ведника, Государ ствен ного 
Ис то риче ского музея.

В начале 1961 года посту-
пили произведения из Госу-
дар ственного Эрмитажа. 
Затем в музей прибыли карти-
ны, скульптуры и произведе-
ния прикладного искусства 
из Госу дарственного Русского 

му зея, из Дирекции музеев 
Кремля.

К моменту открытия ВМИИ 
22 июня 1963 года его кол-
лекция насчитывала более 
2000 единиц хранения живо-
писи, скульптуры, графики, 
декоративно-прикладного и на-
родного искусства. Среди пе-
реданных работ были бесцен-

ные шедевры таких великих 
мастеров, как А. Дюрер, Рем-
брандт, У. Хогарт, К. Брюл-
лов, В. Тропинин, И. Шиш кин, 
К. Маковский, В. По ленов, 
П. Кон чаловский, А. Дей нека, 
К. Петров-Водкин. Этот дар 
был данью уважения к подви-
гу Сталинграда и уника ль ным 
шан сом, данным музею и горо-
ду для совер шен ствования.

В числе первых поступле-
ний были и работы волгоград-
ских художников. Они запечат-
лели восстановление и разви-
тие нашего города, масштаб 
и красоту его архитектурных 
ансамблей, возводившихся 
на рубеже 1950-1960-х годов. 
Создание художественного му-
зея стало новым этапом куль-
турной жизни Волгограда, сде-
лало возможным грандиозные 
выставки из крупнейших музе-
ев и творческих мастерских со-
временных художников, откры-
ло перспективы для воспитания 
и образования. Столь же значи-
мым для нас сегодня является 
открытие выставочного зала, 
который станет пространством 
для проведения масштабных 
акций, концертов, работы сту-
дий. Открытие светлого, пре-
красно оборудованного зала 
даст новый стимул к развитию 
искусства, творчества, позна-
нию культуры, станет украше-
нием нашего города.

Выставочный зал

Единственный  
и неповторимый

Выставка работает со 2 марта по 23 апреля в выставочном за-
ле Волгоградского музея изобразительных искусств имени и.и. 
Машкова по адресу: Волгоград, ул. им. Мар шала Чуйкова, 37. Время 
работы выставочного зала с 11 до 19 часов, в четверг с 12 до 20 
часов, выходной понедельник.

Примите поздравления!
Дни рождения отметили казаки 

Волгоградского казачьего округа 

Сергей иНЯКиН и Дмитрий ЧЕРНЕНКО.

От всей души поздравляю вас с этим знаменательным со-
бытием! Крепкого вам здоровья, личного и семейного счастья, 
мира, радости, благополучия! Желаю дальнейших успехов в со-
зидательном труде на благо Отечества, казачества и Божьей 
помощи в наших общих делах!

Александр КРиВЕНЦЕВ, 
атаман Волгоградского казачьего округа

Песня для 
любимой

Вячеслав Чурсов, 
казак Волгоградского  

казачьего округа

Ой, ты свет-
лебедушка, 
казачка…

Ходят байки в людях 
и поныне,

Где ж тут правда – 
сам не разберусь,

Что казачка – 
кроткая гусыня,

А казак – отважный 
белый гусь.

Ой, казачка – гарная чудачка,
Ой, казак – ты парень 

боевой!
Ой, ты свет-лебедушка,
лебедушка-казачка,
Ой, казак, ты – лебедь

 молодой!
Ой, ты свет-лебедушка,
лебедушка-казачка,
Ой, казак-орелик, орел ты

 молодой.
Ой, Кубань, душа моя – 

отрада,
Ой, ты славный батюшка 

наш Дон!
Не гордись, красавица – 

услада,
Что казак без памяти 

влюблен.

Не журись, на выданье 
девица,–

Едет парень кралю 
выбирать…

Пой, гуляй – пляши, 
моя станица,–

Будем свадьбы добрые 
играть!

Дружно, братцы, песню нашу

 грянем,
Поведем мы под венец 

девчат,
Чтоб по Дону и по всей 

Кубани 
Стали бегать тыщи казачат!

Наливай нам огненной

 горилки,
Подавай нам горы пирогов…
Вы любите крепче, 

наши милки,
Молодых, горячих казаков!

Дата в истории 
10 марта 1564 года повелением Ивана 

Грозного и благословением митрополита 
всея Руси Макария вышла первая русская 
точно датированная книга «Апостол», 
состоящая из апостольских Деяний и 
Посланий, в ней находится указатель 

апостольских чтений, приуроченных к дням церковного года, 
и другие необходимые сведения. Книга создавалась в типо-
графии Ивана Фёдорова и Петра Мстиславца, которые вош-
ли в историю как русские первопечатники. 


